



**Don Enrique Molina Garmendia**

**H**oy se cumplen 18 años desde que este hombre de selección, maestro de maestros, succumbió ante la ineluctable, dejando a la comunidad y al país su inmena obra, al mismo tiempo que sumidos en profundo dolor a quienes habían tenido el privilegio de conocerle.

Muy particularmente había sido la Universidad de Concepción, la que había nutrido el espíritu selecto que fue don Enrique Molina. Elemento importantísimo entre quienes se movieron y se esforzaron para que cristalizase el proyecto de una Universidad para la Perla del Bío-Bío, fue luego su primer Rector, cargo que desempeñó con extraordinaria dignidad durante aproximadamente 37 años ininterrumpidos. Pequeña muestra de los sentimientos de gratitud que siente hacia él su Universidad, será la concurrencia hoy al lugar donde descansan sus restos mortales, en silencio, de las autoridades máximas de esa casa de estudios superiores.

Aquéllos, entre los académicos de nuestros días, entre los pensistas, en general, de los más diferentes sectores, que conocieron a don Enrique Molina Garmendia, le recuerdan muy bien. Es que a una personalidad como lo era él, no se le podría olvidar. Ya tan sólo su figura y su manera de desenvolverse. Bastante alta, caminando siempre muy erguido, sin apresuramiento, con un libro debajo del brazo si no leyendo en él al avanzar por la acera.

Nació en La Serena en 1871. Sus padres, don Telésforo Molina, procurador del trámero ante los juzgados y Corte de Apelaciones serenses, y doña Mercedes Garmendia. Estudió Letras en la Casa de Bello en la capital, pero después de dos años de estudios pasó a integrar la primera promoción del recién creado —1899— Instituto Pedagógico santiaguino. En 1892 se le investió como profesor de historia, geografía y filosofía. Maestro en el Liceo de Chillán luego. Al poco tiempo, ahora en Concepción, retoma los estudios de Derecho, y en 1902 es flamante abogado, aunque jamás llega a ejercer la profesión.

Se le nombra Rector del Liceo de Taica, y más tarde de nuestro Liceo de Hombres N° 1, frente al Parque Ecuador. Frente a la Alameda, si nos atenemos a la terminología de antaño.

Ya por allí por el año 1910, don Enrique era el pedagógico de más renombre en Chile. No ha de extrañar que el Gobierno chileno le enviara en numerosas ocasiones al extranjero, tanto para perfeccionarse como para ayudar al perfeccionamiento de otros. Alemania, Suiza, Francia, Gran Bretaña, Uruguay, Estados Unidos de Norteamérica, Argentina. En España conoce a numerosos hombres como Gregorio Marañón y José Ortega y Gasset.

En 1927 es designado Superintendente de Educación, cargo que desempeñó durante un año. La Facultad de Filosofía de la Universidad de Chile lo nombra su miembro académico en 1941. Francia le honra con el nombre académico

mo miembro de la Academia, correspondiente al Ministerio de Instrucción Pública galardonado en 1948. Ya octogenario, la Municipalidad pone quinta la calle de Ciudadano Ilustre, la del vecino puerto le designa Ciudadano Honorario. Concepción también le confiere, esto en 1943, el Premio Municipal de Arte y Literatura. Enrique Molina no era sólo pedagogo. No era sólo un rector, un administrador y hombre público de excepción. En verdad, desde muy temprano surgió también el pensador profundo y el escritor. "Ciencia y tradicionalismo", "Filosofía americana, educación contemporánea", "Ensayo sobre los sudamericanos", "Por las dos Américas", "La revolución rusa y la dictadura Bolchevique", "Por los valores espirituales", "Del sentimiento de la muerte y del sentimiento de la vida". El merecido encuadado de algunos de sus escritos habla de la enorme versatilidad de tan ilustre educador-filósofo.

Y bien, allí está hoy la Universidad de Concepción. Por cierto, el objeto al que entregó el mayor caudal de su vida. Ese templo del saber que ha mucha a lo largo de Chile, hoy por hoy, que le sigue siendo siempre con agradecimiento por lo que dejó en él; con respeto por la dignidad con que se le dedicó; y con la admiración que se conquistó para siempre los espíritus como lo fuerá el suyo.

H.K.

## Don Enrique Molina Garmendia [artículo] H.K.

Libros y documentos

### AUTORÍA

H.K.

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Enrique Molina Garmendia [artículo] H.K. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)